

(119-13)

佐伯と国木田独歩(山)

贊助会員 山内武麟

(佐伯言哉下西町)

十七日(文一明治三十六年十一月)

(承前)

月明かり。

昨晩午後收二七共に城山に登る。これより先さ十

二日午後学校生等と共に登る。城山の頂に城跡あり、

城跡只だ石垣を残すのみ。城壇累々秋草と灌木と蔓草と松風と紅葉と相交錯紛々たるを見方也。

自然は人間の歴史を顧みざる也。今社殿只ださき

んど欲するままで為すなり。其間は其間に生死浮沈するなり。

今日午後又大收二七共に城山に登り草木植物を採

取す。

昨日收二七藤形夫婦に聞する話、及び山縣夫婦

に聞する話、又神田の老母及其娘に聞する話を聞く。

事実。嗚呼此の事実を如何せん。

天の星、月、雲、光、地の草、木、花、石、風、人間の歴史、生活、性質、境遇、關係、情、生死、慾、恨、恋、不幸災厄、幸運榮達。

ア、此事実、彼の事実、人は只此錯紛混雜せ事

寒の裡に、盲目的に起居するに過ぎぬ可いから

自然！宇宙、固より不思議なり。人間、嗚呼人間に至りては更に不思議に非ざる乎。彼は自然の法則に支配せられつゝあるなり。而して不思議なるは其生活、運命、及びドラマなり。

城山に登り、山上の城跡はただ石垣のみを残すのみ。そしてそこには秋草、灌木、蔓草が生い茂り、漫る秋風は寥々とした気分である。自然民ありのままの姿で存在し、人間の歴史には全く無関心である。人臣そぞ自然の中に生まれ、死へ、落き沈没するのである。收二から獨創へ進所の人や知恵の人への噂話を聞き、人間はこの辛辣な現実の中へ生きていらうだと、つらへ思つていい。

二十日

二十日と称すと雖も已に十二時过半で鐘は打ち放す。吾今坐して此記を書す可し。窓外へ月光漸く寂寥を表す汗のへあるなり。

十八日は土曜日をりき。午後二時過ぎ、学校より帰りて弟を伴ひ直ちに足間山へ向て發す。固より前以て計画し置きたうし也。

天氣は近頃好日の又打続き秋空、白雲紅葉、夕陽の美也連日益々其美を表はす。此日又太好天氣、足間山に登る二道あり。一は麻木村より急坂直ちに攀げる者、一日愛宕社ノ後より山脈をへどふ者。昔等先きに麻木村より登りしを以て此度は山脈の道をとる。足間の頂に至らぬうち已に日暮れ、天光夜と共に蒼みて深く遠く相成り、月色冷やかに照しはじめぬ。

夕陽の美也山脈の頂を道すがら眺めて真下自然のすすみを感ず。未だ母なるを感ずる能はず。

山頂に人を宿す者、二三個あり勿論ふす民社たる茅屋あれども尺聞神社の信者は之に籠るなり。吾等兄弟又た其の一に宿泊。宿に一眼を失ふたる女あり三十五六歳なり。他に十三四の小女あり。只だ此の二人のみ。吾等爐邊に坐し焰々燃え上る火に對してますばを食う。

月き巖頭に眺む。望むて極まる趣を知らず。下界只左見石藤龍左り。而して天上明光の有るあり。畢竟只だ自然の中に在るを感じず。

二度目の尺聞登山の記である。前から計画しておつて、十八日の土曜日の午後おそく弟と共に出發した。これ絶好の登山日和であつた。前は麻木から登つたので、今度は植松の愛宕神社の裏から登つた。尾根伝いに登り、途中で日が暮れかかる。尾根から見た夕陽はどんなに美しかつたであろうか。だんだん月は浮えて来て、月光をたよりに頂上に登る。

山頂の宿に着く。宿に一眼を失つた三十五、六歳の婦人と、十三、四歳の少女がいた。爐邊で火を囲み、持参したお粥を食べた。

夕飯を終えると外に出て、月き切り立つて岩の上に眺める。下界は藤籬としてうす暗いが、天には明るい月が輝いている。この絶景に心を打たれ、自分自身及自然の中には只だ在ることを感じた。

二十一日

(前略一昨夜の記の続き)

其の夜は此の茅屋に眠る。かかる家に眠りたるはこれが始めてなり。

此の家の婦、其命運、其迷信、之を吾に取れて大なる事実なり。小女は又夫尺聞社に籠るため送られ

て在る者の由。

十九日早朝、日の海面より上昇するを見る。其の美未だ見ざる趣の者たり。

武石氏と三人、此日彦岳にめぐり、一日を山より山へ跋渉に暮らし歟。霞ヶ浦に下りて帰宅す。

一つ鳥居の一軒屋、其住人、此の事実は面白き意味を含む。

自然、生活の実際。之れ吾が深く親んと致す處の方なり。事実なる哉。見よ人生の事実を見よ。天の下は地の上に人間が暮らしつつ在る実際の事実を見よ。而して自然を見よ。

昨日の記の続きである。十八日の夜に入つて尺聞山頂に着いた独歩兄弟は、その寝宿に泊つた。宿は勿論茅ぶきの粗末な家である。こんな家に寝たのは初めてである。この家に一眼を失つた女主人のこと色々と想像する。まだ一しょに居た少女は、尺聞神社にお籠りに送られて來て泊つていた。この少女のことも夢見る。

翌十九日の朝まで、朝の日の出を見た。太陽がからだ太平洋の海面から昇つてくる壮大な景色に心を奪われた。こんな美しさは今まで一度も見たことがないと記してある。

その日は、武石氏と三人で、山から山を越え、谷から谷を涉つて、とうとう彦岳へ登つてゐる。津久見に降りて彦岳に登つたのか、麻木に降り、坂を越して八幡へ出て、海崎一戸穴へ通つて宇戸の奥から登つたのか、はつきり解らない。或ひ自山の尾根伝いに歩いて登つたのかも知れない。一日中山から山へと跋渉して暮らし左と記してある。

そして霞ヶ浦に下りて海岸沿いに歩き、海崎の坂を越して坂の浦へ、また田の浦坂を越して田の浦へ出て、帰

宅じ友のぞある。歩く。独歩兄弟は驚くほど健康であった。それにしてよく歩いたものだとと思う。この行程は少なくてとも七八里、或いは九へとあるたと思われる。しかもその道が山坂越して、高い山へ登つたのである。今もように行き帰りにバスの利用も出来なかつたし、当時は馬車もなかつたので、みなで歩いてくる歩い友人だ。当時の独歩の服装ついでたちは、木綿袴に縞上靴を履き、ステッキを持っていたといふ。小男であつた左から、ちよこちよこと足早やで歩いていたそだ。

独歩は斯様に闊きえあれど其服装して歩いたが、山野の美に耽溺しなかつた。自然の景色、人々の生活を見たまゝ聞いたものが中に存する詩情を汲み取らうと心を碎いていた。

武石氏とは武石素吉氏のことである。当時学館の生徒であつた。こひくは軍医となりてかち大手前で医院を開業した。

水田尽きゝ川岸と海邊とに三四 塩なく小屋あり。
其の屋根方とがりたる影より、白煙少しげかり、月
をうけて静かに左岸石を見たり。すべて寂莫たる
景色なりけり。

港道と蘆の堤との間に一村あり。家數も十四五に
充てぬべし。其の一つ、水のほとりに建つ家は
船大工なり。近頃造りかけの船、山の根に横たへあ
り、薪木の香に月の光しゆみて、あたり人なく、
左懐しき音なしも。二軒の例の鍛錬工の槌の音のみ
いこゝ声、あいかわらず響き居たり。昼間見る供
等は見へず、家々静かなりけり。

木曜日ニ十三日の夜は月の光、夕ノ香をこめて僅
かに照りそめし頃、たまらず、家を出でぬ、兼て伴
ひたり。

船頭河岸に坐てたり。昼間のかわらしきは似すい
と靜かあり。白馬一つ繋がるを見たり。忽ち馬子
束りて臺で石階を下り渡船に乗らんとす。馬子それ

家を出て櫻の堤をたどりて蓬道に出でて、終に波止場の躰に立つ。磯はさざめく小波の、月にてりゆるやかに又美し。公坐捨てし小舟の舷邊に月の光の落古たるあり。嶋々の影黒く海面に映じて。其の暗き延波、光にくずして錦の漂ふに似たり。

港道の左は山、右は水田なり。山の麓、をよきり農家あり。其の二つには、月の光を夜よけす庭の隅に湯がくす雪を覗む。身のまわりの事は、

きたる真すぐの道にして家なし。此延野辺甚左開け
て山々のふもとを去るや、遠く、蒼煙はるかに地上
をこめ月光白く空へみち、人なく声なく、山黙々、
田の面にくぐし火燃へ居たり。只だ独り静かにもへ
居たり煙低くはひて月の光これにこもうて蒼く甚だ
寂寥さたすけ放。一首を得たり。

冬桜林の野辺に主なく燃ゆる火の

煙は月の光ならまし。

旅役友にやる書状認め了はりし時は夜已に甚だ更
け放、月の光のみ醒めたり。声あり、口笛なり。何
處の少年ぞ、可憐有る。

一昨日二十四日の宵から月を眺めながら、萬冷まで散
歩した。家を出て櫨の堤道を左どつ左とあるから、白坪
道である。山際道を養賢寺の前から白坪川の川沿いを行
つて蟹田に通する道は、堤道で櫨の並木があつた。この
道を歩いて朝鮮様の前から蟹田に出ると、港に通する新
道に合した。

蟹田を過ぎると今夕通ではなく、山際に沿つて平野を
通る。平野から田の浦、そして葛へと行くのであつた。
私は少年の頃葛へ住んでいたので、この道は小学校時代、
中学校時代に毎日通つたなつかしい通学道である。佐伯
駅が出来て、蟹田から田の浦へ通する今夕道路が出来た
のである。

港では波止場の鼻に立つて、独歩は月夜映え百海を眺
めて樂しんだ。この波止場は今も葛の海辺にその名残り
を止めている。石を築いて造つた短い突堤である。
港に出来る新道は左には山があり、右側は昔は水田が抜け
てゐた。山の麓の農家と見えるとあるが、平野が田の浦
であろう。今夕駅前は首日治など水田で、駅前を過ぎて
今夕駅の近くから港の岸辺までには広い塩田があつ
た。そして葛から野岡山の前の川口まで一直線に長い石
垣が築かれて土堤を作り、その外側はずつと塩田であつ
た。海岸と川岸に沿つて三四軒づつ塩焚く家があつて、
塩焼釜のある小屋からは白煙が立ち昇つていた。

巷道と櫨の堤との間の一村と及蟹田のことである。
この川辺に船大工が船を造つてゐた。漁船などの小さい
舟であつた。また、こゝ蟹田に及かじやがあり、捕屋も
あつた。

独歩は、こゝ葛港に行つた前の晩の二十三日夜も、
月が照り初めると、じつと家に居ることが出来ず、弟
を連れて散歩に出でいる。船頭町の川岸に行く。昼間日
没まえの渡海船が集つて駆がしいが、夜は静かである。
先日の大むけの洪水で池船橋が流され、向う岸まで渡
し舟が通つてゐる。白い馬を向う岸まで渡し舟で渡そう
と、人々が色々と気を揺んでゐる。

漸く衆せて舟を出す。川の中流に出たとき、月下照ら
された馬、人、舟の姿を見て哀れさを感じた。川岸近く
の理髪店、その前で唄つて子供を寝かせつけていた子守
娘たち、昔の船頭町の川辺の情景が懐かれる。
舟がまた帰つてみると、自分たちも久留に渡してしま
つて堅田道を歩く。まだ今のようまだ船の所並は無かつ
たので、広い野辺が山の裾まで広く開けて、うす煙がた
ちこめた月空に人一人通らす静寂そのものであった。田
の面に一ヶ所肩焼く火だけが静かに月の光のもとで、白
煙を出して燃えている。短歌が一首浮かんだ。

晚秋の月光に輝く野らの風情を、よく表現してある。

（付記）
引用の「歌がかるの記」は「日本歌謡全集」の原大公さま、従子表説歌
『団鑑の使用』送り役名、歌名が古い文と旧のままとしている。
（編集者）